

# LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR. José M<sup>e</sup> Sanchez G.

*Hæc est victoria que vincit mundum—*  
*qui fides nostra.*  
1<sup>o</sup> Joan V, 4

San José, jueves 27 de Setiembre de 1894.

*Ubi enim sunt duo vel tres congregati*  
*in nomine meo, ibi sum in medio eorum.*  
(Math. XVIII, 20)

## CONDICIONES.

**Remitidos:**—Cada centm. de columna... \$ 0-18  
Id. Id. de intereses generales... 0-10  
**Atrasos:**—Cada centm. cuadrado (1 v.)... 0-01  
Id. Por 3 meses... 25 o/o menos.  
Id. Por anualidad 50 o/o "

**Suscripción:** { Número suelto... 0-10  
Un mes... 1-00  
Número atrasado... 0-20

La correspondencia debe dirigirse al Administrador.

"LA UNION CATOLICA" no responde de los manuscritos que se le remitan.

**Administración:**—CALLE 19, S., NOS. 153-159

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeadada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la suprema inspección.

(Art. 52 *ibidem*).

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeadados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*).

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*).

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*).

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

(Art. 37 *ibidem*).

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

(Art. 19 *ibidem*).

## PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. *Es deber de los fieles sostenerla eficazmente* no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

ENC. DE LEÓN XIII.

## CALENDARIO.

SEPTIEMBRE.—Este mes tiene 30 días.

Juev. 27.—Santos Cosme y Damían, hermanos mártires (*Patrones de los médicos*). Del Antiguo Test: Judit.

## "LA UNION CATOLICA."

### Los crímenes de los Borgias.

(Continuación).

Hacia el fin de sus días, Lucrecia se entregó más asiduamente aún á los ejercicios de piedad y caridad cristiana. Cartas del Papa León X atestiguan que algún tiempo después de su elevación al Soberano Pontificado, la duquesa de Ferrara le pidió consejos, que tuvo la felicidad de darle, exaltando su conducta verdaderamente ejemplar.

El testimonio de los contemporáneos favorables á Lucrecia no es escaso. Sin citar los poetas, veamos los historiadores. Girardi llama á Lucrecia una mujer cumplida; Sardi la elogia como la princesa más adornada de todas las virtudes; Sibonori le concede á la vez la belleza, la virtud, todas las cualidades del espíritu; ella formaba—dice—las delicias de sus contemporáneos, era para ellos un verdadero tesoro.

También el protestante Roscoe ha reunido muchos otros testimonios en favor de Lucrecia Borgia, cuya justificación hace caer del mismo golpe la mayor parte de las calumnias lanzadas contra las costumbres del Papa Alejandro VI; con las otras pruebas que hemos visto arriba, nada queda de serio contra las costumbres privadas de este Pontífice.

Estudiando la historia de su reinado, veremos si hay más justicia en imputarle las perfidias y los envenenamientos con que sus enemigos han querido manchar su memoria.

La vida del cardenal Borgia, desde el Pontificado de Calixto III, fué siempre ejemplar; para acusarlo, sus enemigos se han visto obligados á recargarlo de hipocresía,—agravio que en nada se aviene con el carácter ardiente de Borgia, que menos se aviene aun con la charlatanería de los vicios que se le han atribuido durante su Pontificado, es decir, durante el período de vida en que la hipocresía le hubiera sido todavía más necesaria.

Cuando Sixto IV resolvió ligar á todos los príncipes cristianos contra los turcos, escogió á los cardenales más capaces y más estimados para negociar este grande asunto. El cardenal Aquileo fué enviado á Alemania; el cardenal Bessarion á Francia, y el cardenal Borgia á España. Los legados alcanzaron éxito, pero el cardenal Borgia fué en todas partes recibido magníficamente, sobre todo por los reyes de Aragón, de Castilla y de Portugal. Si no obtuvo todo lo que deseaba, contribuyó á lo menos á la

promulgación de un reglamento muy sabio que desterró del Clero de la península la simonía, la ignorancia y el libertinaje.

El protestante Gordon—eco de todas las calumnias de Tomasi y del *Diarium* de Burchard,—pretende que el Papa Inocencio VIII no tenía afecto al cardenal Borgia, el cual, dice, le era sospechoso de hipocresía é inmoralidad; y sin embargo, Inocencio VIII fué quien dió á Borgia la abadía de Subiaco.

Fleury, ó su continuador, dice de su lado que *la conducta observada por Borgia antes de ser Papa, su dulzura y su moderación, hacían concebir las mayores esperanzas*, y Ferreras añade que el cardenal *había sabido, por su experiencia y por su capacidad, conducir á feliz fin los negocios más importantes y delicados que hubieran pasado por sus manos*. Se ve, pues, de cuánta estima gozaba el cardenal Borgia en la época de la muerte de Inocencio VIII, en 1492.

Veamos si la conducta del cardenal se desmintió en la silla de san Pedro.

## II.

La elección de Alejandro VI tuvo lugar en las circunstancias más tormentosas en que quizá nunca se haya visto el mundo. Era la hora de la transición de la Edad Media católica al renacimiento pagano en literatura y en política, y la reforma estaba en el umbral mismo de este difícil y terrible paso. Eso dice lo bastante.

Para no ver sino el cuadro en que se coloca la vida de Alejandro VI y en que se mueve—por decirlo así—su acción más inmediata, la Francia, precipitándose sobre la Italia, en vísperas de los más horribles desórdenes, iba á aumentar las desgracias de la Península y suscitar graves dificultades á los Papas.

La mayor confusión estaba en Italia. En Nápoles seguía reinando Fernando I que se hacía más y más aborrecible por su tiranía y sus crueldades; en Florencia acababa de morir Lorenzo de Médicis y su hijo Pedro II le sucedía sin reemplazarle; Milán acababa de caer bajo el yugo de Luis el Moro, que había de llamar á los franceses á Italia; en cuanto á los Estados de la Iglesia, eran presa de multitud de tiranelos, vasallos ó Vicarios de la Santa Sede, que conspiraban continuamente contra el poder pontificio, que oprimían con impuestos á sus pueblos para sostener los gastos de las guerras casi continuas que se hacían entre sí: la Romanía, dice Maquiavelo, era un país infestado de salteadores, desgarrado por las facciones, y entregado á todos los desórdenes y á todos los excesos.

Finalmente, en Roma misma la autoridad pontificia estaba siempre

entrapada por los restos de las facciones de los Colonna y de los Orsini, y todos los desórdenes reaparecían tan luego como el Papa espiraba.

En estas circunstancias tan difíciles fué elegido Alejandro VI; y precisamente porque él reinó con vigor se atrajo tantos enemigos que lo atacaron después con tantas calumnias.

En la oración fúnebre de Inocencio VIII, Leonelli, obispo de Concordia, decía á los Cardenales: "apresuraos á elegir un sucesor al Papa difunto, porque Roma es, en cada día, un teatro de asesinato de asesinos."

Los cardenales comprendían la necesidad de abreviarse á elegir un hombre enérgico. Tres candidatos tuvieron en cuenta: pero el primero pareció demasiado blando de carácter, el segundo demasiado violento.

"Parecía á los cardenales, dice Odiño, que en las circunstancias difíciles en que se encontraba la Italia, el mundo tenía necesidad de una alma de temple vigoroso, que no tuviese miedo ni del extranjero que amenazaba la independencia ultramontana, ni de los grandes que ensangrentaban con sus discordias la Romanía y la misma ciudad santa, ni de la mala voluntad de todos aquellos príncipes que llevaban corona ducal, aliados dudosos de la Santa Sede que estaban prontos á sostenerla ó combatirla según sus intereses. Creían que la salvación del poder temporal del Papado pudiendo estar comprometida en la lucha que iba á agitarse más allá de los Alpes, tenía necesidad de una cabeza más fuerte que la que acababa de dejar la tiara; se decidieron por Borgia, que tomó el nombre de Alejandro VI."

Desde que el cardenal Borgia vió los sufragios reunidos en su favor, se expresó en estos términos, lleno de moderación y de valor:

"¿ Soy yo entonces Papa y Vicario de Jesucristo? Sí, Santísimo Padre (respondió un cardenal), y nosotros esperamos que vuestra elección dará gloria á Dios, reposo á la Iglesia, alegría á la cristiandad; puesto que habéis sido elegido como el más digno de todos vuestros hermanos."

Y el nuevo Papa dijo entonces:

"Y nosotros, nosotros esperamos en el socorro de lo alto, deseando con ardor seguir los preceptos del Espíritu Santo y publicar con intrepidez sus santas leyes, ya ratificadas en el cielo. La carga que habéis puesto sobre nuestros hombros es muy pesada; pero tenemos confianza en que Dios nos concederá, como en otro tiempo á san Pedro cuando le puso en las manos las llaves del cielo, fuerza para llevarla. Sin la asistencia divina, ¿quién osaría tomarla sobre sí? Pero Dios está con nosotros y nos ha prometido

su espíritu. En cuanto á vosotros, hermanos míos, no dudamos de vuestra sumisión al Jefe de la Iglesia. Le obedeceréis como el rebaño de Cristo obedece al primer pastor."

## LESMES S. JIMENEZ,

Ingeniero de Construcciones Cíviles y Mecánicas

Se hace cargo de toda suerte de trabajos de Construcción, ya sea por contrato redondo ó sólo de dirección.

También ofrece levantar toda clase de planos y presupuestos.

Oficina:—Casa de habitación.

## LIBERTAD.

Conferencia familiar dada á la Sociedad de estudiantes de Lovaina en presencia de su ilustre Vicerrector

MGR. CARTUYVELS.

"Remember your soul and liberty.

Acordaos de vuestra alma y de vuestra libertad."

(Brigida Struenty).

(Continúa.)

Hay otro dios, señores, que en este mundo entra en lucha con la libertad y le disputa el altar de nuestros corazones. Ese dios, ligeramente desacreditado en nuestros días, lo reconozco; ese dios, ó si os parece mejor, esa diosa: ¡es la gloria!

Me costará un poquito haceros su retrato, porque es una divinidad impalpable.

Existen, ó mejor dicho, existían antiguamente varias clases de gloria; la gloria de los combates, la gloria de las dignidades y de los cargos, la gloria literaria, la gloria científica y aun la gloria de la virtud.

Muchas de ellas se hallan hoy día considerablemente cambiadas.

No hablo de la gloria de la virtud, que jamás ha sido muy buscada, y se explica como la virtud real no desea la gloria, antes bien huye de ella, y busca las humillaciones y el olvido; solamente podrían ambicionar semejante gloria las virtudes fingidas y falsificadas; mas en nuestros días ni aun la falsa virtud obtendría éxito en el mundo; por esto se halla abandonada.

La gloria de las arenas y de los combates, no es en nuestro país, tan neutral y tan pacífico, donde encontraría adoradores.

Restan, pues, las glorias literaria, científica, artística, y la gloria de las dignidades y de los cargos. Y todavía tengo que poner algún reparo sobre esta última: los cargos y dignidades están asalariados en nuestros días; esa especie de gloria ya no sabe andar sino del brazo del oro. Bien veo que no faltan adoradores que se posturan de rodillas, pero... ¿es ante ella, ó ante él?

Si les pregunto me responderán que es ante ella.....

Desgraciadamente, cuando por casualidad la gloria sale sola... apenas esos fieles reconocen á la diosa; tengo, pues, motivo para creer que es al dios principalmente á quien dirigen su incienso.

Sea de esto lo que quiera, señores, el corazón del joven va á encontrarse de manos á boca con la gloria.

También ella, como el oro, empieza por exigirle su trabajo.

Y el joven se lo prodiga con ardor y generosidad; enfócase en los libros y en los laboratorios; pasa los días y las noches investigando los misterios de la naturaleza y del pensamiento; fatiga su pluma ó su

pincel; rehace veinte veces sus versos, veinte veces vuelve á comenzar su cuadro.

Espera el laurel, y el laurel no llega; se entierran sus memorias en los archivos de las academias; sus versos ó su prosa permanecen en cuarentena en las oficinas de redacción de las revistas; sus cuadros pasan al salón de los rechazados; su filosofía no tiene sentido común; su teología es aventurada y huele á rancia. El desaliento le embarga, deja caer los brazos; quizás como Chenier, se da una palmada en la frente, exclamando: "¡Y sin embargo aquí hay alguna cosa!..." ¿Pero qué hacer?

La gloria se le acerca entonces dulcemente al oído, y mirándole y sonriéndole, le da en voz baja un consejo. Levántase el joven, mira en torno suyo, y de improviso advierte, cual si hiciera un descubrimiento, que hay una escuela de gran prestigio en el templo de la teología, y que no es la que él se figuraba en su fe y en su pensamiento; que hay un sistema en boga en los pórticos de la filosofía, y que no es el que él se ha formado en su mente; que hay una ciencia novísima con sus teorías, y que no es la suya; que hay un arte, una literatura de moda, y que sus manos y su lengua se han dedicado á otro arte, á otra literatura.

Descubre todo esto..... y yo lo espero aquí.

La libertad le grita: "¡Cuidado! no hagas traición á la verdad; ésta se te ha presentado en las meditaciones silenciosas de tu espíritu; la has sorprendido en los secretos de la naturaleza donde se ocultaba; la has abrazado con el afecto de tu corazón sincero; ¡sé fiel á ella... defiéndela!"

"¡No hagas traición al ideal; le has descubierto en tu imaginación de poeta y de artista; le has amado, porque era bello, grande y puro; no prostituyas tu pincel ni tu pluma: son libres, son cosa tuya!"

"Sea, replica la gloria; pero entonces no esperes nada de mí. Descenderás de tu cátedra de filosofía ó de teología para ir á morir en la oscuridad de un villorrio; se guardará silencio acerca de tus memorias y de tus descubrimientos, no serán leídos tus libros, ninguna voz modulará tus poesías, ninguna mirada se fijará sobre tus cuadros ni buscará en ellos tu nombre; vivirás desconocido, como un mortal vulgar, olvidado aun antes de la muerte. ¡Escoge!"

Señores, muchos escogen guiándose por la noble altivez de su alma; se levantan; tienden la mano á la verdad y al ideal; marchan al olvido, al desconocimiento, al desprecio; ¿qué importa? son fieles á la libertad, lo cual les sirve de satisfacción y de honor.

¡Pero cuántos! ¿por qué no decirlo? ¡cuántos se venden! ¡Cuántos por esa gloria, hacen traición á la libertad, á la verdad y al ideal! Y la gloria les rodea; las academias les abren sus puertas; las decoraciones se fijan en su pecho; sus nombres resuenan de un extremo á otro de Europa; sus libros se difunden como una inundación; la multitud los admira, los envidia, está delante de ellos en esa especie de embobamiento que produce en un niño esta palabra: ¡un grande hombre!...

Pasad adelante, señores; ¡ahí no hay más que un alma vendida! una especie de perros de caza, olfateando, con su collar al cuello, de dónde viene el viento, y siguiendo por mil tortuosas sendas, á través de los jarales, la pista de un renombre servil.

### Los Salesianos en Colombia.

Leemos en una revista europea:

"Hace poco regresó á América un misionero piomontés, el Salesiano Padre Miguel Unia, quien, después de algunos meses de estancia en su país natal para reponer su salud quebrantada, vuelve entre los leprosos de Colombia, donde ha emprendido la curación de más de mil de aquellos

desgraciados. El Padre Unia ha consultado á las principales celebridades médicas de Italia, Inglaterra y Alemania, incluso el célebre sacerdote Knipp, autor de la cura por el agua, cuyo sistema, aprobado por los demás doctores, piensa poner en práctica entre los leprosos, con la esperanza de que antes de tres generaciones desaparecerá de Colombia tan terrible enfermedad, como se logró que desapareciera de Europa; pero es probable que antes pague él con su vida el rescate de la de sus semejantes, á que sólo le impulsa la caridad cristiana."

Estos son los discípulos de Jesucristo, á quienes se cierran las puertas del país y se les cree peor que la peste por los que ni siquiera los conocen, únicamente en odio á su sagrado carácter de Ministros de la Religión de amor!

¡Dichosos los países que los atreen y bendicen y disfrutan de sus beneficios!

## Diferentes caras

DE UNA MISMA MEDALLA.....HERALDESCA.

ANVERSO.

"Nunca fueron absolutamente injustificables los conatos de abajo para arriba. El hambre europea (¿y por qué sólo la europea?) el afán de la igualdad social, el amor á la doctrina de Rousseau crearon la dinamita y otras materias aun más inhumanas...." (El Herald, 19 de Setiembre)

"Tal vez fuera de nuestro agrado que Alejandro VI y algún otro papa pilló hubiesen sido rajados por el estómago. Tampoco nos dolería mucho que los perversos clericales ó sacristanes de Francia, Rusia y otros(?) hubiesen echado los bofes... Porque lo perverso y desleal (és decir, todo aquello que no nos guste) debe ser perseguido en toda ocasión. un puñal ó una bala son poca cosa." (El Herald, 21 Setiembre).

REVERSO.

"Nosotros no justificamos ayer, ni hoy justificamos los asesinatos políticos (El Herald, 21 de Setiembre).

"La Unión Católica no ha dicho la verdad diciendo que aprobamos el asesinato político y que nos parece justificable el conato de los anarquistas." (Id. id.) (1)

"Nosotros condenamos los asesinatos políticos, aunque sean perpetrados en pícaros católicos, herejes ó infieles. Con más razón hemos de condenar los asesinatos anárquicos, perpetrados en gente buena." (El Herald, 22 de Setiembre).

¿En qué quedamos, colega, cuáles son las palabras que debemos creer como la expresión verdadera de sus sentimientos?

Habíamos escrito lo que precede, cuando leemos en El Herald de ayer que su redactor no sabiendo cómo enmendar la plana, dice: "Esto dijimos más ó menos: "los asesinatos políticos no siempré carecen de alguna justificación."—¡Qué salida! ¿No recordaba don Pío lo que dijo? Pero fácil le era traer á la vista su diario y leer: NUNCA FUERON absolutamente injustificables los conatos de abajo para arriba. Entre NUNCA FUERON Y NO SIEMPRE CARECEN, hay nos parece, bastante diferencia.

Pero, don Pío, cogido como el pez,

(1) Tampoco LA UNIÓN CATÓLICA dijo así.

por la boca, no sabe cómo zafarse, y, como el pez también, no logra con sus vanos esfuerzos sino despedazarse á sí mismo. ¡Pobre don Pío! Prefiere pasar por el hombre que no sabe lo que escribe ó que no entiende el significado de las palabras. ¡Vamos, más juicio, señor colega! ¿Ó no quiere ser usted un periodista formal? Si usted quiere que hagamos caso de usted, es preciso que usted demuestre merecerlo.

## Conferencias dogmáticas.

El Reverendo Padre Birot se propone dar en la iglesia del Carmen de esta capital, á los miembros de la Unión Católica y á los socios de las Conferencias de San Vicente de Paúl, conferencias dogmáticas á contar del domingo 30 del presente mes, todos los días, comenzando á las siete de la noche en punto. En todo tiempo importa mucho que nos instruyamos á fondo en las verdades de nuestra santa Religión; pero ahora que ésta se ve combatida tenazmente por protestantes y malos católicos, se hace más necesario que afirmemos nuestra fe: por esto las conferencias del celoso cuanto instruido Padre Birot son muy oportunas, y no dudamos que á ellas concurrirán los fieles en gran número.

## Noticias por cable

FRUUSFORT, 22.—El Doctor Henry Hoffman Donner, médico y eminente escritor humorístico y poeta murió hoy á los 83 años de edad.

VARSOVIA, 22.—Según general creencia el viaje de la familia imperial rusa á Crimea se debe á mal estar de la salud del Czar y de su segundo hijo el gran duque Jorge el que fué tirado por un caballo causándole al duque hemorragias interiores.

BUENOS AIRES, 22.—De Asunción, capital del Paraguay, informan que la exaltación política es mucha, y casi seguro el triunfo eleccionario de Egusquiza, candidato á la presidencia.

NEW YORK, 22.—La revista monetaria del Herald cotiza la plata bruta á 29 y 7 avos peniques, en New York á 63¼ y 64 ¼ centavos.

LONDRES, 22.—Despachos cablegráficos de Shanghai notician que mientras saltaron á tierra tropas chinas el 17 de los corrientes en la desembocadura del Yolu, atacóles la armada japonesa, quitáronles los trasportes chinos Tung, 11 de Jung Hsinggun y Yonán; el North China News publica bajo reserva la noticia de que M. Cassini Ministro ruso en la corte de Pekin, será retirado y reemplazado por M. Hirabro, actual representante en Japon. Una casa de comercio recibió anoche telegrama de Yokohama en que solicitan el envío de una cañonera que vaya á proteger los intereses británicos en aquel puerto, pues consideranles en gran peligro. Llévose el despacho á conocimiento de Lord Kimberley, Ministro de Estado. El corresponsal del Times en Shanghai dice haber recibido aviso de Chemulho puerto de Corea, el cual afirma que el 16 una flotilla de 32 trasportes japoneses desembarcaron siete mil soldados, tres mil culies y dos mil caballos de carga. Las tropas marcharon inmediatamente á la capital del Shoul á protegerla de cualquier ataque de los chinos.

NEW YORK, 22.—El tenor Francisco Tamaggio que cantará en la próxima temporada de ópera metropolitana saldrá del

Havre el sábado para México, pasando por este puerto. Trabaja en México, la capital, y luego hará viaje amistoso por todo el país.

LONDRES, 22.—Un oficial japonés residente, aquí recibió con fecha de hoy un mensaje telegráfico de Hiroshima, el cual ratifica la noticia de Tokio con relación al encuentro del 17, de la que se dice que su armada no sufrió daño de importancia. La Westminster Gazette inserta un cablegrama que anuncia la llegada á Port Arthur de los trasportes chinos sin novedad y que ya habían éstos desembarcado todas las tropas antes de ser atacados por el enemigo.

BUENOS AIRES, 22.—Anuncian de Río Janeiro que el Gobierno brasileño pide de Inglaterra, Alemania y Francia proposiciones para la construcción de tres cruceros.

LONDRES, 23.—Se sabe por telegrama de Tokio de las siete de la mañana, que se han tenido por tres partes telegráficas del almirante japonés muchos pormenores de la batalla naval que se verificó en la desembocadura del Yolu; los buques de la primera división se hallaban en las naves cerca la isla de Haiyang en el golfo de Corea, vigilaban cualquier movimiento del enemigo; en efecto, los japoneses notaron los buques de éste en la mañana del 27, los persiguieron y diéronles alcance; los chinos hubieron de aceptar la batalla, los trasportes que escoltaban ellos entraron á Yola, hubo un encuentro terrible; nuestros marinos, dice el almirante japonés, lucharon con el mayor coraje y la más indomable resolución, la batalla prosiguió hasta que la concluyó el más sobresaliente resultado de ella por la pérdida de los barcos chinos "Yang Wei Chang" "Qung Lay" y Y. Chang Yuen y el incendio del King Yuen, Tung Yuen y Ping Yuen por las bombas japonesas; al anochecer la flota triunfante se retiró para empezar la batalla el día siguiente. Durante la noche los chinos huyeron hacia la costa japonesa, la escuadra de éstos los siguió, pero por los imperfechos naturales después que á media fuerza al llegar á Hupe Sound, se supo que el enemigo había llegado á un puerto neutral, por lo cual la flota del japon regresó al lugar del combate para vigilar el golfo de Pechili. Los buques que se hallaron situados en el puesto de honor en la batalla fueron "Matzushima" "Yeig Okazi." El primero fué más dañado, pues hubo necesidad de enviarlo al Japon para repararlo. Los demás estarán listos dentro de una semana porque cabe composición de ellos por los ingenieros que llevan á bordo. El Matzushima que atacó sucesivamente al Ping Yuen y Cheng Yuen perdió al jefe, al primer teniente y 34 marinos, hubo cuatro oficiales y sesenta y cuatro hombres más heridos.

Correo 462

Teléfono N. 12

Casa establecida en 1885.

JENARO CASTRO MENDEZ,

CORREDOR JURADO,

COMERCIANTE Y COMISIONISTA.

Se hace cargo de pedir toda clase de imágenes, custodias, candelabros, arañas, vasos sagrados, viacrucis, altares, púlpitos, y en fin, toda clase de artículos para el culto católico.

Tiene gran variedad de diseños, con sus precios correspondientes, que tendrá el gusto de mostrárselos á las personas que los soliciten.

San José, Costa Rica.

# Botica, Droguería y Perfumería de la Victoria.

Avenida Central y lado Sur del Mercado.

Se acaban de recibir los artículos siguientes, para venta al por mayor.—"El Restaurador del apetito" bien conocido ya del público.—Aceite puro de hígado de bacalao de todos precios, entre ellos el muy encomiado de la Casa Lanman y Kemp.—Aceite esencial de Patchouli y Bay-rum.—Esencia maravillosa coronada, en frascos de cinco libras y pequeños de 1 onza.—Cápsulas de copaiba, castor y sándalo.—Vinos medicinales de bacalao, quina, hierro, carne, coca etc.—Ungüento de mercurio doble.—Extracto de Valeriana, sólido y líquido.—Píldoras de patente, de todas clases.—Agua de Janos y de Vichy.—Harina lacteada, Mellin's food, y Semoule de froment purifiée.—Elixires medicinales.—Valerianato de quinina en frascos de 1 onza.—Nitrate de plata fundido.—Parches porosos de Águila y de la anciana Seigel.—Gránulos de digitalina.—Sulfato de morfina.—Frascos vacíos de todo tamaño.—Un surtido completo de bragueros, suspensorios y fajas abdominales.—Pasta eléctrica desmanchadora.—Gotas para dolor de muelas.—Gran variedad de perfumes, esponjas, aguas y aceites de olor.—Polvos de Java y Opoponax.—Algodón absorbente.—Pastillas para lombrices en frascos herméticamente cerrados.—Esencias para siropes.—Jarabe y píldoras de Blancard.—Headina, el mejor remedio para dolores de cabeza y otros dolores neurálgicos.—Citrate de hierro y quina, y amoniaco.—Yodoformo.—Aceite esencial de bergamota.—Glicerina.—Jabón de la Virgen.—Ácido muriático puro y comercial.—Píldoras antineurálgicas de Meglin y Gross.—Lápices eléctricos.—Ácido tartárico.—Pagliano.—Extracto de carne Liebig.—Biberones de toda especie.

Todo pedido se despachará con la mayor puntualidad posible. A todos nuestros clientes provincianos daremos de hoy en adelante un 30 o/o de beneficio sobre artículos empaquetados para venta al detal.

Horas regulares de consulta del Dr. M. Zúñiga. { 8 á 10 a. m. } Correspondencia y consultas, en inglés, francés y español. { 12 m. á 3 p. m. }

Consultas, gratis para personas recomendadas por la Sociedad de San Vicente.—Servicio nocturno.—Teléfono 142.

Administrador, Andrés M. Zúñiga.

## Tinta Costarricense.

En la fábrica de Abelardo Borges, calle del Seminario nº 368, se halla de venta á los precios siguientes

Tinta comercial á \$1 80 el litro.  
 „ de copiar á \$1 70 „ „  
 „ para escuelas á \$1 60 „ „

A los que tomen de 10 litros arriba se les rebaja un 20 p o/o. La 1ª de ellas es azul al escribir y las otras moradas, todas las cuales, cuando secas toman un bonito color negro. Son fluidas y no corroen las plumas. La comercial resiste á los ácidos cuando seca.

10—1

## AVISO.

En la Avenida 8ª número 127, Oeste, á 25 varas de la esquina del Parque Central, se trabajan

ADORNOS Y ORNAMENTOS DE IGLESIA de todas clases: también se venden hechos y se componen. Venta de COLCHONES de toda clase

á precios módicos.

Alfonso Hornieri.

## AVISO

Frente á la hermita de la URUCA de esta ciudad, vendo una casa de campo bastante cómoda, ubicada en manzana y tres cuartos de terreno, próximamente, y tiene dos casitas de alquiler, un mal patio de beneficio, circulado de tapias, y una manzana de café en buen estado.

Su precio es de \$ 8,000.

15—1 añ.

GORDIANO FERNANDEZ

### MORRHUOL de CHAPOTEAUT

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y otra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Estrindos, los Catarrros, las Enfermedades del pecho, el linfatismo y ruijitis de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

### MORRHUOL CREOSOTADO de CHAPOTEAUT

El Gayacol, principio activo de la creosota de haya, asociado al Morrhuol (principios activos del aceite de hígado de bacalao) en combinación perfecta, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra la Tisis laringea, la Consunción, la Tuberculosis en segundo y tercer grado. Merced á sus propiedades antisépticas, el Morrhuol Creosotado ataca el microbio de la tuberculosis y produce la rápida cicatrización de las cavernas del pulmón.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

### INYECCIÓN DE GRIMAULT Y Cª al Mático

PREPARADA con las hojas del Mático del Perú, tan populares para la curación de la blenorragia, esta inyección ha adquirido en poco tiempo reputación universal, por ser la sola inócua y cortar con brevedad los flujos más tenaces y dolorosos.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

### JABONES MEDICAMENTOSOS de GRIMAULT Y Cª, 8, Rue Vivienne, PARIS

**JABON SULFUROSO** contra los granos, las manchas y eflorescencias á las que se halla espuesto el cutis.

**JABON SULFO-ALCALINO** Llamado de Helmerich, contra la sarna, la tiña, el pitiriasis del cuero cabelludo.

**JABON DE ALQUITRAN DE NORUEGA** contra las comezónes, los empíones, la herpes, el eccema y el prurigo.

**JABON DE ACIDO FÉNICO** preservativo y anti-epidémico.

### Kananga del Japon RIGAUD Y Cª, Parfums

Proveedores de la Real Casa de España 8, rue Vivienne, PARIS

El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente.

Extracto de Kananga Esavissimo y aristocrático perfume para el pañuelo.

Acetate de Kananga Tesoro de la cabellera, que abriglanta, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga El mas grato y umbioso, conserva al cutis su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga Limpia la cabeza, abriglanta el cabello y evita su caída, tonificandolo.

Depósito en las principales Perfumerías.

# TIPOGRAFIA

DE

# SAN JOSE

Este establecimiento que cuenta con la más variada y excelente colección de tipos y

**MAGNIFICAS PRENSAS**

ofrece hacer con esmero, elegancia y prontitud

**Circulares, Cuentas, Recibos, Guías,**

**Hojas sueltas, Libros talonarios, Folletos,**

**Tarjetas de visita, Tarjetas de casamientos,**

**Tarjetas de entierro, etc., etc., etc.,**

Y

**TODA CLASE DE IMPRESIONES**

á **PRECIOS MODICOS.**

**CALLE 19 SUR, Números 153 y 159.**

**LA BOTICA DEL COMERCIO**

del

**Dr. Francisco C. Fonseca.**

CALLE CENTRAL, NÚMEROS 37 Y 39, SUR.

*Acaba de recibir y ofrece á precios módicos, los siguientes artículos :*

Emulsión aceite de hígado de Bacalao.  
Veneno para ratas (instantáneo).—Termómetros, surtido variado.—Lúpulo, Extracto fluido Belladona, id. Cáscara sagrada, id. Ipecacuana, id. Hamamelis, id. Tolú, id. Digitalis, id. Viburno Puncifoli, id. Calisaya, id. Quina Roja, id. Cundurango, id. Benjui compuesto, id. Coca del Perú, id. Taraxaco, id. Colinsonia. Flores de manzanilla, ácido cítrico; cerveza Malta, papel pergamino, blanco y cerado de colores; Cápsulas de ricino; id. de Copaiba, cubeba y sándalo; Geringas Mystic, Alpha, Omega y Manhattan; morteros varios tamaños, Pildoras de vida del Doctor Ross, vino de bacalao con y sin creosota (Chevrier), Cápsulas Morrol creosotadas; Cigarrillos indios; Pastillas de Tolú; Polvos Callifore y Violeta; Bujías para filtros Pasteur; máquinas eléctricas; Dragees Mariani; Sanigiani,—nuevo desinfectante;—Agua mineral Orezza, id. de azahar de naranja, alcohol de Menta, agua de las Carmelitas, Elixir antiflemático de Gnillet, Le Rob Boyreau Laffeteur, Fenacetina Bayer, Eter sulfúrico, Cloroformo puro, Aceite hígado de Bacalao Peter Moller, Baños de goma (última novedad), delantales de seda para señora, medias elásticas de algodón y seda para enfermos, Tirantes ó corsets para señoritas, juguetes de goma para niños, Tazas para enfermos, Extracto de carne Liebig, Alcanfor, Bálsamo de Tolú, Maná, Antipyrina, Hojas de Sen, Hierro repucido, Ipecacuana en polvo y en raíz, anís estrella, sangre de Drago, Ruibarbo en polvo y en raíz, inglés y \*de la India, Cera blanca y amarilla, Canela en polvo, Parafina, Subnitrate de bismuto, Insecticida en polvo, Salol, Pancreatina, Cloral, Flores de Alhucema, semillas Cardomomo, Goma arábica en grano y en polvo, Nuez Moscada, Sacarina, Salicilato de soda, manteca de Cacao, Sesquióxido de hierro, Opio en goma, id. en polvo, Salicina, Extracto Orozús, Nitrato plata fundido y cristalizado, Cocaina, Codeína, Acido Tánico, Creosota, Salicilato de bismuto, Extracto líquido Sanguinaria, Guayacol, Linaza en polvo, sal de Nitro, Acido tartárico, Licor amoniaco, Acido Fénico, nítrico, Muriático y sulfúrico. Cepillos para dientes, brochas para barba, jabón de Pears, é infinidad de artículos recibidos en estos días de Europa y Estados Unidos.—Se garantiza la pureza de estas drogas y medicinas. Venta al por mayor y menudeo de todos los artículos.

El Dr. Fonseca se encuentra en su Botica para consultas :

—de 8 á 11 a. m. y de 1 á 4 p. m., todos los días.

**EL SANTISIMO ROSARIO,**

REVISTA MENSUAL ILUSTRADA

bajo la dirección de Padres de la Orden de Predicadores.

*Dirección y Administración en el Convento de S. Pablo, Palencia.*

En esta Revista, además de los artículos propios del título, se publican otros científicos, religiosos, históricos, biográficos, sección de noticias particulares y generales, y un grabado ó dos en cada número. Tiene la Revista 56 páginas, por lo menos, en tamaño de 4º, papel satinado y cubierta de color.

**Su precio al año \$ 3.50.**

Se suscribe en la Oficina de "La Unión Católica."

# A VISO

**ACABO DE RECIBIR**

**EL ACREDITADO VINO**

**CARTUJA**

legítimo y especial para consagrar, advirtiendo que la botella que no lleve la etiqueta de mi nombre, no es legítimo.

**LUIS ARCE.**

*Típ. de San José.*